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1997年，中国第一个
农业概念股“第一拖拉机”
在香港上市，大马力拖拉
机的出口纪录被中国一拖
不断刷新。中国制造在这
个时候，已开始在世界舞
台崭露头角。

一切事物在发展过程
中都不是一帆风顺的。“拿
一拖本身讲，碰到过周期
性的、结构性的困难。”赵
剡水说，就像爬山，高度越
高，困难风险就越大，平地
摔跤没事，但站在高处，风
险后果就会很严重。

赵剡水坦言包括中国
一拖在内的农机行业，前
年、去年在发展中效益有
所下滑。但赵剡水仍有信

心。“我们要把握正确趋
势，遇到问题解决问题，不
要悲观，回头看，改革前的
问题都可突破，现在一样
可以克服，特别是有坚强
的党中央的领导。”

他认为，农机行业经
历 3~5 年的调整期后会
有更好发展。中国一拖
隶属国机集团，集团有研
发、制造的优势，其中工
程、贸易，企业很多已经
走出去在海外布局，待调
整期结束后必然上一个
新台阶。“这对行业来讲
是一种优化。现在的行
业内生产拖拉机的大概
200 家，调整后，大的有
3~5 家，再有十几家特、

精、专的中小型企业，优
化布局，将是行业发展必
然。”

新中国走上一条越
来越宽的开放之路，这对
于中国制造是利好。“国
家的改革开放使我们这
种企业不但在国内竞争，
还能参与世界的竞争。
使我们这些企业，能够在
这种世界的行业波动过
程中越来越强。在国外
我们跟那些以前可望不
可即的企业同市场竞争，
某些方面我们产品的性
价比或服务甚至超过他
们，我非常感谢国家，在
国家发展过程中，给了我
们机会。”赵剡水说。

优化布局是行业发展必然
开放之路是中国制造利好

全国人大代表赵剡水：

从“一张白纸”到竞争世界
没有改革开放就没中国农机的崛起

▶70年风雨历程，中国制造从无到有，从弱到
强，一路走来披荆斩棘。3月8日，习近平总书
记在河南代表团参加审议时说到“装备制造业是
一个国家制造业的脊梁”。作为装备制造业中的
一分子，我国农机制造，近年已走在全球前列。
其中共和国农机工业的“长子”——中国一拖，见
证了农机行业的变迁。
▶东方今报·猛犸新闻记者对话全国人大代表、
国机集团科学技术研究院有限公司副总经理赵
剡水，看中国农机制造从“一张白纸”到竞争世界
的崛起路。

□东方今报·猛犸新闻记者 肖萌/文 沈翔 李新华/图

1977年，中断了十年
的中国高考制度得以恢
复，中国由此重新迎来了
尊重人才的春天。两年
后，赵剡水通过高考的方
式，走出老家，在那个年
代，这是一次改变命运的
机遇，改变了个人，也改变
了之后的国家。

“感谢国家给我们普通
家庭出来的孩子这种公平
竞争和自身发展的机会。
对个人来讲，这种机会指的
是高考，而多年来无论我是
求学还是工作，我所在的企
业和单位一直有一种很好
的公平竞争和施展才华的
机会。”赵剡水说。

1983年从江苏工学院
毕业后，赵剡水进入第一拖

拉机制造厂工作，1990年
获工学硕士学位，1994年、
2001年两次作为访问学者
进入日本北海道大学、京都
大学学习深造。

那两次国外经历，对赵
剡水有着很深的影响，他感
谢这种机会的来之不易。

“当时通过了外语考试、专
业测试，之后国家掏钱让我
有机会在日本两次作为访
问学者的深造机会。”

从1991年日本不断增
长的贸易顺差带来巨额外
汇储备，日本企业通过科技
创新，向着产业链中的更高
上游升级或者向着利润率
较高的新兴产业发展。而
此时的中国制造业刚刚步
入新的周期。

“所有的工业在新中
国刚成立时都是‘一张
白纸’，这些工业是新中
国根据当时的发展规划
布局，很多企业用的主
要是原苏联援建。”赵剡
水说。

他介绍，中国的工业
发展从1953年开始，中国
一拖的前身是第一拖拉
机制造厂，1955年开工建
设，1959 年建成投产，新
中国第一台拖拉机、第一
辆军用越野载重汽车在
这里诞生。

1959年11月1日，时
任国务院副总理谭震林
参加了一拖落成典礼，剪
断红色的绸带后，他向世
人宣布：中国人民耕地不
用牛的时代开始了！此

后20年，东方红拖拉机完
成了中国 60%以上机耕
地的作业。

“发展到现在有60多
年历史了。这 60年走过
的路对于制造业来讲，不
容易！”赵剡水从中国一
拖的技术员干起，工程
师、副总工程师、副总经
理……董事长。35 年时
间，见证一个工厂的成
长，也见证着中国农机行
业的变化。

赵剡水说，新中国成
立70周年，中国农机制造
业的发展可以分为三个
阶段。第一个阶段发生
在上世纪 50 年代初，是

“全面引进消化吸收”；第
二轮是上世纪 80年代前
后，是“引进消化吸收”；

第三轮是到21世纪后，企
业各自找到不同的发展
路径，有合资合作。而中
国一拖集团，通过联合研
发，产品升级换代，技术
改造，完全拥有了自己的
自主知识产权，产品与技
术。

“对农机行业的一拖
来讲，第一轮我们有了履
带拖拉机生产技术。第
二 轮 是 轮 式 拖 拉 机 技
术。中国目前拖拉机行
业中的轮式拖拉机技术，
其发展源头几乎都来自
当时的技术。到了第三
轮，各企业发展方式不
同，有的走上了合资道
路，但结果都不太乐观，
很多企业现在已经没有
了。”赵剡水说。

今年的政府工作报
告中提到，“要推进农业
全程机械化”。这一句
话里面的丰富内涵让赵
剡水很关注。

“我们中国的农业
机械化到了相当高的水
平。这次提到的全程机
械化，就是整个农业作
业从种、采、收全部实现
机械化，这对机械硬件

软件要求非常高。”赵剡
水说。十八大之后党中
央高度重视农业机械
化，习总书记在谈到农
业现代化时强调“加快
提高农业物质基础装备
水平”。所指的就有农
机装备方面。

赵剡水对未来信心
十足，对行业与所在企
业 的 未 来 提 出 了 畅

想。“国机集团是大型
综合性的机械装备企
业，其中不但有农机装
备，还有大型重工。这
种大型综合制造企业，
要展望未来趋势，通过
我们智能化产品，智能
化制造，智能化服务，
为中国装备特别是中
国农业现代化插上腾
飞翅膀。”

大型综合制造企业
为农业现代化腾飞插上翅膀

公平机遇改变个人命运

从“一张白纸”起步
“东方红”走过的三个阶段

全国人大代表、国机集团科学技术研究院有限公司副总经理赵剡水


